



睡眠と健康への影響 その3 知っておくべき睡眠薬の知識

日野病院 病院長 孝田 雅彦

日野病院の孝田雅彦病院長が、さまざまな病気や健康について、その予防法や健康に過ごすための豆知識などお役立ち情報をお届けします。

睡眠薬は正しい知識を持って使用しましょう

今回はいよいよ睡眠薬のお話です。前回までの話のように、不眠はさまざまな体調不良を引き起こし、生活の質を低下させます。そのため、不眠に対しては生活習慣の見直しやリラクゼーション方法を取り入れるなどの対策が大切です。しかし、これだけでは十分な改善が得られないことも多く、多くの患者さんが睡眠薬を希望します。

睡眠薬にはいくつかの種類がありますが、これまで広く使用されてきたのがベンゾジアゼピン系薬剤（BZ系薬）です。この薬は、すぐに高い効果が得られるため患者さんの満足度は高いのですが、最近ではその使用に対する懸念も指摘されています。具体的にはBZ系薬は依存性が生じやすく、長期間服用するとやめるのが困難になります。依存性が強くなると、薬をやめる際に不安や不眠といった「離脱症状」が現れます。また、BZ系薬は転倒リスクを高める傾向があります。特に高齢者の場合、夜中の

トイレなどでふらついて転倒する危険性が増します。これは薬によって筋肉が緩むことで体のバランスが崩れやすくなるためであり、場合によっては骨折などのけがにつながります。

さらに近年の研究では、BZ系薬の長期使用が認知症発症のリスクを高めることも指摘されています。3カ月以上の使用でアルツハイマー病の発症リスクが約1.5倍に上がるといふ報告があります。これらのリスクを考慮すると、BZ系薬の長期使用は慎重に検討する必要があります。

BZ系薬に代わる新しいタイプの睡眠薬

そこで、最近BZ系薬の代わる新薬として注目されているのが、メラトニン受容体作動薬とオレキシン受容体拮抗薬という新しいタイプの睡眠薬です。メラトニン受容体作動薬は、体内の睡眠リズムを整えるホルモン「メラトニン」に似た作用を持ち、自然な眠りを促します。この薬は副作用が少なく、依存性も低い

め、特に高齢者や長期にわたって使用が必要な方に適しています。朝の目覚めもすっきりしていることが特徴で、日中の活動に影響を与えにくい点も利点です。

一方、オレキシン受容体拮抗薬は、覚醒を司る物質であるオレキシンを抑えることで眠りを促します。この薬も依存性が低く、翌朝に眠気が残りにくいという特徴があります。BZ系薬と比べて、転倒リスクや認知機能への影響が少なく、安全性が高いと評価されています。ただし、副作用が全くないわけではなく、メラトニン受容体作動薬では頭痛や眠気、オレキシン受容体拮抗薬では頻度は少ないですが悪夢や睡眠中の異常行動などが報告されています。

BZ系薬に依存しすぎないためには

BZ系薬を減量する方法には、いくつかのアプローチがあります。まずは漸減法と呼ばれる方法で、1〜2週間ごとに少しずつ用量を減らしていきます。このように徐々に減量すること

で、急激な中止による離脱症状を和らげることができません。また、メラトニン受容体作動薬やオレキシン受容体拮抗薬を加えることで不眠が再発しないようにします。短時間作用型のBZ系薬を長時間作用型に切り替える「置換法」も有効です。これにより、薬が体内にゆっくりと作用し、離脱症状を軽減できます。

また、睡眠薬に頼りすぎないために、規則正しい生活リズムや適度な運動、リラクゼーションの時間を持つことも重要です。睡眠衛生指導や認知行動療法などの非薬物療法を併用することで、薬への依存を軽減し、自然な睡眠を促すサポートにもなります。

最後に、不眠症の治療においては、根本的な原因を明らかにすることも大切です。不眠の原因が社会的トラブルや家庭環境、人間関係などであればそれらを解決することも並行して行うべきです。特にうつ病やうつ傾向など精神的な疾患による場合は必ず専門医を受診してください。良質な睡眠は健康と幸福な生活には欠かせません。